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实践证明绿水青山就是金山银山，绿
色转型是关键。为现实计、为长远计，就
必须坚持走生态优先、绿色低碳发展道
路，在今年的政府工作报告中，绿色转型
再次成为关键词。报告中提到，今年的重
点工作是推动重点领域节能降碳，持续打
好蓝天、碧水、净土保卫战。

绿色转型，也备受人大代表关注。全
国人大代表、金晶（集团）有限公司董事长
王刚介绍，今年他给全国两会带去了一份

“关于支持打造绿色能源产业链的建议”。
根据国家能源局发布的数据统计，

2021年国内光伏发电新增装机容量5493
万千瓦，同比增长14%。2022年1-11月
国内光伏发电新增装机容量6571万千瓦，
占全国新增发电装机容量45.08%。王刚
说，在碳达峰碳中和目标引领和全球清洁
能源加速应用背景下，中国光伏发电累计
装机容量实现高速增长，随着技术的进步
以及成本的降低，我国光伏发电产业进入
大规模、高比例、高质量的快速发展阶段。

“习近平总书记2022年12月15日在
中央经济工作会议上提到，要在重点领域
提前布局，全面提升产业体系现代化水

平。要加快新能源、人工智能、生物制造、
绿色低碳、量子计算等前沿技术研发和应
用推广，支持专精特新企业发展。”王刚
说，金晶集团两年前制定的“绿色能源、绿
色建筑、绿色生物”三大业务战略与国家
产业发展方向非常吻合，他充满信心，充
满干劲。

金晶集团传承了中国玻璃工业上百
年文明，是中国超白玻璃的首创者，多个
玻璃产品标准的制定者之一，随着光伏玻
璃、节能玻璃、深加工产品比重的不断提
升，绿色产业及全产业链优势在未来竞争
中将愈加明显。近年来，金晶集团加快了
从建筑玻璃向光伏玻璃的产业转型速度，
是全球极少数同时拥有晶硅和薄膜太阳
能面板两大核心技术的企业之一。2021
年金晶集团在太阳能领域完成了TCO镀
膜玻璃基片的研发，填补国产空白，相继
开发成功3.2mm和2.65mmTCO导电膜
玻璃，主要应用于太阳能薄膜电池组件，
2022年实现量产。目前，金晶集团已在淄
博布局2条可年产1500万平米薄膜组件
TCO玻璃生产线，并且计划在滕州基地再
增加1条TCO玻璃生产线。

王刚介绍，打造绿色能源产业链是提
升我国绿色能源产业发展水平重要途径
之一。他建议在绿色能源产业链培育过
程中，对链条中关键环节的产品和企业涉
及到产能过剩、“双高”等实际问题时，要
避免“一刀切”，建议实行“一企一策”，算
大账、看长远。建议国家把打造以钙钛
矿、碲化镉有机电池为代表的低碳、节能、
环保等新型技术的绿色能源产业链纳入
国家重点支持产业链目录。
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全国人大代表、金晶（集团）有限公司董事长王刚：

建议把绿色能源产业链
纳入国家重点支持目录

王刚

全国人大代表、中国工艺美术大师王一君：

优化智能共享药箱产业
守好人民身体健康

政府工作报告中提出，当前我国疫情
防控已进入“乙类乙管”常态化防控阶段，
要更加科学、精准、高效做好防控工作，围
绕保健康、防重症，重点做好老年人、儿
童、患基础性疾病群体的疫情防控和医疗
救治，推进疫苗迭代升级和新药研制，切
实保障群众就医用药需求，守护好人民生
命安全和身体健康。

3月5日晚上，记者联系全国人大代
表，中国工艺美术大师、山东省国瓷陶艺
书画院院长王一君。他告诉记者，今年他
带来了《优化智能药箱解决“空巢老人”服
药问题的建议》，聚焦“空巢老人”健康
问题。

“十四五”时期是全民健康信息化建
设创新引领卫生健康事业高质量发展的
重要机遇期，也是以数字化、网络化、智能

化转型推动卫生健康工作实现质量变革、
效率变革、动力变革的关键窗口期。

王一君介绍，为解决“空巢老人”服药
这一难题，各种新型药箱应运而生，其主
要功能是给老人自动配药，提醒老人按时
服药，并通过手机与互联网同步。随着共
享化的普及，智能药箱也开始共享化。

可以预见，“互联网+医疗”能有效解
决传统医疗带来的弊端，家庭共享服务也
可以促进社会闲置资源的有效利用，避免
资源浪费。但智能共享药箱产业仍处于
萌芽阶段，没有形成规模，也未形成好的
产业品牌，市场反应并不强烈。

王一君认为，智能药箱只停留在实验
测试阶段，很难广泛投入市场运营，加上
市场推广力度不足，导致市场反响不好。
此外，智能药箱用户流量不足，盈利模式
存在缺陷，导致企业持续亏损，使得该产
业缺乏先进的设计能力和工业制造能力。
他建议，运用大数据技术对数据进行归类
分析，优化产品系统；充分利用互联网技
术和手机APP的交互功能，使设计更具智
能化及个性化，满足不同用户的需求。同
时，打造该行业的“先行军”和“领头羊”，
并积极将智能共享药箱推广到其他更多
的领域，如公共场所急救、运输业急救等，
以实现智能共享药箱的市场多元化。
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全国人大代表、鲁泰纺织董事长刘子斌：

延链补链强链
在高质量发展道路上做大做强

党的二十大报告把产业链安全上升
到了国家安全高度，提出要着力提升产业
链供应链韧性和安全水平。“政府工作报
告提出，围绕制造业重点产业链集中优质
资源合理推进关键核心技术攻关。我认
为这是保障国家重要产业供应链安全的
必然选择。”3月6日，全国人大代表，鲁泰
纺织股份有限公司董事长、总裁刘子斌接
受了本报记者连线采访。

刘子斌介绍，产业链安全越来越受关
注，以他从事的纺织行业为例，我国是全
球纺织产业规模最大的国家，也是产业链
最完整、门类最齐全的国家，而纺织又是
我国重要的民生产业，也是我国国际竞争
优势明显的产业，只有拥有可靠供应链和
关键核心技术，才能延续优势地位，牢牢

把握市场主动权和话语权。为此，刘子斌
带来了《关于推动共建“一带一路”高质量
发展 保障纺织服装行业国际供应链安
全稳定的议案》。

作为山东省、淄博市纺织服装产业链
链主企业，鲁泰纺织一直坚持走自主创新
之路，带动和影响产业链上其他企业。“作
为一名‘新代表’，我想在会上为纺织行
业、为地区高质量发展建言献策。基于这
几年我们遭遇的来自国内外的一系列困
难挑战，我主要围绕保障纺织服装行业国
际供应链安全稳定、加大对纺织行业推进
落实‘双碳’目标支持、稳定纺织国际市场
份额以及加强‘一带一路’投资国家职业
教育合作等内容准备了建议。”

刘子斌建议，纺织行业要高度重视产
业链的延链补链强链工作，在全球范围内
统筹产业链供销链，在多个领域加大创新
力度，助推纺织产业结构更加完善、产业
链条更加完备、产品品类更加丰富，通过
新项目、新材料的应用，全面匹配国内外
新需求变化。“鲁泰纺织将进一步发挥省
市纺织服装产业链链主企业作用，紧抓政
策机遇，立足淄博，布局全球，在高质量发
展道路上继续做大做强，为纺织服装行业
国际供应链安全稳定作出鲁泰贡献。”
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全国人大代表，山东扳倒井股份有限公司白酒品评高级工
程师、酒体研究所副所长董丹华：

加速传统产业转型
高质量发展护黄河安澜

“推动黄河流域生态保护和高质量发
展，推动形成更多新的增长带。”今年，黄
河流域生态保护和高质量发展已经连续4
年写入政府工作报告。3月6日，记者连线
全国人大代表，山东扳倒井股份有限公司
白酒品评高级工程师、酒体研究所副所长
董丹华。作为来自黄河最后一道弯“安澜
湾”湿地的代表，她从传统产业升级方面
发表了促进黄河流域高质量发展的想法。

近年来，董丹华主持和参与了众多重
点科研项目。作为核心研究成员，参与了
省泰山产业领军人才（技能类）重点项目

“白酒品质提升技术及产业化应用”的研
究，参与了省泰山产业领军人才（传统产
业类）重点项目“白酒酿造微生物及特征
风味物质研究”的研究，作为项目负责人
获批了2021年度山东省泰山产业领军人
才（技能类）重点项目。参与研究的“混料
设计在白酒产业中的应用”项目获得“中
国食品工业协会科学技术二等奖”。

可以说，她一直走在白酒产业科技创

新的最前沿。
随着“黄河流域生态保护和高质量发

展”列入国家战略，作为古老产业的酒行
业也一样面临信息化、数字化、智能化快
速发展的新挑战，加速传统产业的转型升
级势在必行。

“今年的政府工作报告中提到，加快
建设现代化产业体系。围绕制造业重点
产业链，集中优势资源合力推进关键技术
攻关。加快传统产业和中小企业数字化
转型，着力提升高端化、智能化、绿色化水
平。加快前沿技术研发和应用推广。大
力发展数字化经济，提升常态化监管水
平，支持平台经济发展。”董丹华认为，这
对传统产业的升级、改造，高质量发展具
有重要指导意义。

今年以来，国井集团着力推进新旧动
能转换和高质量发展，运用云计算、大数
据等技术建设国井“智造云”平台。逐步
实施大曲制造智能化、酿造智能化、灌装
智能化、白酒勾调智能化升级改造，实现
营销管理与控制系统信息化。同时，做
足、做透、做好黄河产区文化，把产区优势
转化为品牌优势，叫响“万里黄河成就一
瓶国井好酒”。

“作为一名来自传统行业的科技工作
者，我将向我们行业、企业传达好两会精
神，传达好政府工作报告的决策部署，我
本人也将更积极主动地做好科研工作，为
推动传统行业转型升级，高质量发展，不
断作出新的贡献。”董丹华信心满满。
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